

Comentarios

Dedicatorias políticas.

Tal se van poniendo las cosas, queridos señores, que el arte de sacar dinero del público va adquiriendo proporciones fantásticas y va adquiriendo el carácter de un negocio serio. Se podría hacer de ciertos genios. Se podría hacer de ciertas actitudes: es ciencia y es arte. Así, los cerebros se dan a trabajar sobre los procedimientos más indicados para alcanzar ese fin, y se ofrecen a la consideración de las gentes ejemplos de una curiosa originalidad. Los periódicos dan ahora cuenta de uno de ellos que bien merece ser divulgado. Al fin, ¡qué diablo!, siempre tendrá más aménida una disertación sobre las huelgas.

Pues señor, érase un respetable vecino de Lisboa al que se le ocurrió dar una *tourada*. El buen señor quiso asegurar en todo lo posible el éxito de taquilla y, para lograrlo, se dio a pensar y dió en un procedimiento curioso: el de dedicar la fiesta a la colonia española de Lisboa, «por su actitud correcta en frente de la mala política del Gobierno de España, que ha roto todos los derechos internacionales».

Ocurrió que la colonia española de Lisboa no se conmovió ante aquella manera de honrar su actitud. El empresario mandó circular, solicitó el auxilio de los casinos españoles, pero en la taquilla no aparecieron las solides de entradas. Entonces, fieramente, decididamente, lleno de un santo desprecio, el empresario imprimió con tinta roja otra circular en la que se decía que «como la colonia española no se había dignado agradecer debidamente el homenaje, ni siquiera facilitar los nombres de los socios para que concurrieran a la fiesta», resolvía dar la corrida en honor a la Carbonaria portuguesa. «Tomarán billetes los carbonarios... Y, si no los toman, concluirá el empresario por dedicarle la corrida a Paiva Couceiro».

Hasta ahora, conocíamos varios inocentes procedimientos de dedicar las funciones. El día de la Purísima, los carteles de los teatros suelen hacer el ofrecimiento de la *reprisse de Militares y Paisanos* a los jefes y oficiales de la guarnición. A guisa compañía ecuestre conagra a veces su función a los niños, y algún tenor averiado, su beneficio, «al público en general». Pero indudablemente esto estaba muy gastado y producía escaso efecto. La innovación del empresario de Lisboa corre el riesgo de fracasar por falta de éxito, pero si al fin lo logra y el procedimiento se divulga, podremos leer en los carteles el anuncio de la *comedia Por las nubes*, dedicada al partido jaimista o una sesión de equilibrios de un funámbulo, al grupo canalista de la localidad en que se celebre.

La tragedia mejicana.

Con qué pena profunda, pero también con qué íntima conciencia de su rehabilitación, mirará Porfirio Díaz desde su retiro la honda crisis por que está atravesando Méjico!

Toda la campaña hecha contra el anciano presidente, todas las acusaciones que se hicieron circular por el mundo entero, acumulando sobre él cargos formidables, la leyenda de su vampirismo sobre el país que regía, de lo perjudicial de su gestión, viene a tierra destruida por el dogmatismo del tiempo que hace caer todas las máscaras e irse pudriendo los convencionalismos con que se quiere encubrir la verdad.

No puede ser más desoladora la situación de Méjico. Desde que Porfirio Díaz abandonó la presidencia de aquella república, la furia revolucionaria no ha dejado de asolar el país. Ha desaparecido la seguridad personal, los capitales emigraron, la anarquía se apoderó de aquella nación que tuvo un brusco retroceso en su marcha y que está amenazada de una intervención extranjera que pondrá en grave riesgo su independencia o que, por lo menos, le impondrá una nueva desmembración de su territorio.

La prensa de Méjico relata diariamente actos de cruel salvajismo cometidos por las hordas revolucionarias, que, realmente, no son otra cosa que partidas de bandoleros que se aprovechan de la anomalía de las circunstancias para saquear poblados y asaltar viajeros.

Un día es un tren, el de Cuauhtla, acometido con una saña de que no hay ejemplo. Horripilan los detalles de las profanaciones cometidas con los cadáveres, los tormentos impuestos a los viajeros. Otro día, en Ixtapa, los rebeldes tomaron el pueblo y se dedicaron a cortar la lengua y los pies a los vecinos, antes de fusilarlos en montón sangriento y lamentable.

Otra vez son prisioneros a los que la soldadesca arroja desde lo alto de una torre, uno a uno, para gozar el placer inhumano de ver cómo se estrellan en las losas de la calle. En el relato de estas hazañas hay asesinatos abundantes de mujeres y de niños y hay gentes quemadas vivas, en un refinamiento increíble de crueldad.

El Gobierno actual, el actual presidente, no tienen la confianza del país; ni aún con la suya propia cuentan. Es una situación inerte, consistente, anárquica, que habrá de terminar en forma deprimida, de la que ya es un síntoma de proximidad la formidable crisis económica que flota como nube de tormenta sobre el país.

No uno solo de sus políticos actuales, arribistas, gente de ambición y sin talento bastante, puede justificar una esperanza de salvación. Es un derrumbamiento, uno de esos responsables los que arrojarán a Porfirio Díaz de la nación a la que su dictadura dió una tranquilidad ya perdida.

La rehabilitación del anciano presidente está escribiéndose con sangre sus propios enemigos.

Las veladas del Relevo

Acordando a un ruego del alcalde accidental don Manuel Fontes, que ha recogido un deseo de la banda de música del batallón de Infantería de la Católica, se acordó celebrar una velada de música durante los días del presente mes que tenga a bien señalar la Alcaldía.

Es muy de agradecer esta resolución de la primera autoridad militar de Galicia y lo es así mismo la buena disposición del coronel del citado regimiento don Palleto en favor del vecindario.

En la velada de hoy ejecutará la citada banda el siguiente programa:

Pasodoble; melodía gallega, Lens; *Miramar*, vals, M. L.; fantasía de *Aida*, Verdi; selección de *La reina mora*, Serrano; y pasodoble.

Cabe esperar ahora que la *Cooperativa Eléctrica*, que tan hermosa instalación ha hecho, ha de continuar también facilitando unos días el alumbrado del paseo.

Emigrantes estafados

Anoche se presentaron en la Inspección de Vigilancia los emigrantes Manuel Rubio Méndez, Teresa Alvarez Alvarez, María Alvarez García, María y Josefa Alonso Castro y Teresa Monjes Alvarez; veintidos de B. Monte, en Oviedo, denunciando que en su pueblo habían sido víctimas de una estafa.

Según afirmaron, un empleado del Ayuntamiento les cobró, a cada uno, diez pesetas por facilitarles los documentos necesarios para embarcar, que está mandado que se explícen gratuitamente.

Una vez obtenidos los papeles entregaron a Benito Hoyla, dueño de un parador, 750 pesetas importe de los billetes de pasaje, para que se les enviase a la Coruña, pero Benito se guardó 156 y remitió solamente las 600 restantes en un pliego de valores declaradas.

La denuncia será tramitada hoy al Juzgado de Instrucción.

CRONICA JUDICIAL

La ambición rompe el saco

¿No habéis oído decir muchas veces que tal destino tiene tantas pesetas de sueldo y manos pueras? Pues de esta clase es el de secretario del Juzgado municipal de Riveles cuando el descomulgado hombre de manga tan ancha como el que ayer se sentó en el banquillo de los acusados.

Manuel Villar Güto, que así se llama el funcionario en cuestión, se dio en el arcaico, en las leyes, reglamentos y demás disposiciones vigentes, y en las distintas épocas que estuvo al frente del Registro civil cobró a espaldas los derechos que le correspondían por la expedición de documentos.

Pero tanto y tanto abusó el hombre que llegó un día en que se rompió el cántaro. Los perjudicados, pues, de acuerdo, decidieron denunciar el abuso y al Juzgado de Noya se fueron con las quejas.

Lo cual trajo por consecuencia un proceso por nada menos que tres delitos que en el acto del juicio ayer celebrado quedaron reducidos a nueve: cuatro de esta fe por exigir derechos indebidamente, abusando del cargo y cometiendo defraudaciones que no excedían de 100 pesetas, y cinco de exacción ilegal.

Por cada uno de los primeros pidió el fiscal jefe señor López Infantes que se le impusieran dos meses y un día de arresto mayor y once años y un día de inhabilitación especial temporal, y por cada uno de los otros, 200 pesetas de multa, sin que las penas puedan pasar de tres, como el Código determina.

Y ahí terminan ustedes al bueno del secretario de Riveles camino de la cárcel e imposibilitado de ejercer el cargo en toda su eternidad por haber abusado demasiado del ergo. La ambición, amigo, rompe el saco.

A no ser que la Sala de Vencidos, atendiendo los argumentos del defensor Sr. Patiño, lo declare puro y sin mancha.

UN ABOGADO DE POBRES.

Exposición de Arte

Esta tarde habrá en la Exposición el anunciado Recital dedicado a Beethoven, en el cual ejecutará al piano la distinguida pianista coruñesa señorita Pilar Canillo Chira y trozos del *Immortal* maestro, alternando con una disertación de Sr. Martínez Morás (D. Fernando) sobre las mismas.

El programa es el siguiente:

- 1.º Claro de luna, sonata 14.
- 2.º Segunda sinfonía (andante).
- 3.º Sonata op. 23.—Cappassionata.—Allegro, assai.
- 4.º Minueto, sonata 9, Mozart.
- 5.º Scherzo, sonata 12, Beethoven.
- 6.º Quinto sinfonía (andante con moto).

El concierto empezará a las cinco de la tarde en el salón central, con acceso por el vestíbulo de la Exposición. Seguramente asistirá mucho público para oír a la eminente artista y al distinguido conferenciante.

EL FERROL

Agosto, 2

«Match» interesante.

Genito inmenso asistió ayer tarde al *match* de fútbol jugado en el campo de Batallones por los equipos de los clubs *Ferrol* y *Victoria*, constituido éste por Ingleses.

El partido había despertado desde los primeros momentos un interés tan grande que entre Ingleses y españoles se originaron algunas apuestas.

La lucha en los dos tiempos fué reñidísima. En el primero hizo el *Ferrol* dos tantos a cero, resultando vencedor, pues en el segundo ninguno de los dos bandos hizo *goal*.

Los Ingleses llevaron un juego muy igual, pero con desgracia.

No menos lúcido fué el de los ferrolanos, pero la ayuda más la suerte.

La concurrencia ocasionó repetidas veces a los dos equipos.

Los vencedores han sido agraciados con artísticas medallas de plata.

Para muy pronto organizarse un nuevo *match* entre los mismos clubs.

La verbena de anoche.

Una concurrencia de gente asistió anoche a la popular verbena de Amboage.

La plaza y las calles contiguas hallábase totalmente abarrotadas.

Los vendedores cercanos debieron quedar desiertos, pues se veían caras de todas partes.

La verbena resultó lucidísima. Claudio Pita presentó una iluminación vistosa y la función de fuegos artificiales gustó muchísimo.

Amenizó la fiesta la banda de músicos de Infantería de Marina.

Arsenal de armas.

En un baile celebrado ayer en Narón, varios mozos de esta parroquia y de la del Couto trababan de agredirse, presentándose entonces, como esida del caso, un par de la banamórtis.

Hubo un multitudinario registro, la guardia civil recogió un verdadero arsenal de armas.

EL CORRESPONSAL.

EL NOROESTE se vende en Madrid en el negocio de Lerin, Alcalá, frente al Teatro de Arco

SUCESOS EN GALICIA

En Sobos se ha registrado día pardo un crimen que revela la angustia y el desamor con que proceden ciertas gentes.

Ocurrió el suceso en una parroquia del expresado ayuntamiento, donde discutieron dos muchachos, riñendo agilmente mientras se dedicaban al trabajo agrícola.

Cuando se creyó que el incidente había terminado, uno de los contendientes acometió a su contrario haciéndole varios disparos de revólver y dejándolo cadáver.

La guardia civil de Mosforte detuvo al agresor en su mismo domicilio, donde se había escondido, y lo condujo a la cárcel, quedando allí a disposición del Juzgado.

En la parroquia de Merilla, próxima a Viveiro, se ha suicidado al anciano Francisco López Pens, disparándose una bomba.

El hecho, según las referencias que se crean más verosímiles, ocurrió del siguiente modo:

Salió el López Pens de su casa, cerrando por fuera las puertas, y en seguida puso debajo del maxilar inferior una bomba de dinamita, de las que se acostumbra a echar en los flecos, arrojando a ella una tiza que previamente había cogido en el hogar.

El efecto fué instantáneo y el infeliz López debió de quedar muerto en el acto, pues de la cabeza no tenía más que un trozo del occipital. El resto de los huesos y la masa encefálica aparecían hinchados en las paredes de la casa y en los árboles, viéndose también a una distancia de unos diez metros un trozo de oreja.

La mano izquierda apareció también completamente deshecha, no conservándose de ella más que un trozo del dedo pulgar sujeto a la muñeca por una débil telilla de piel.

El suicida tenía 74 años de edad, y hace tiempo que sus vecinos le notaban melancólico y pensativo.

EN LA «REUNIÓN DE ARTESANOS»

Conferencia americanista

Dió anoche su enésima conferencia en el salón de fiestas de la *Reunión de Artesanos* el cervatillo peludito catalán, redactor del diario *La Lucha*, de la Habana, D. Carlos Martí.

Hizo la presentación del conferenciante, muy elocuentemente por cierto, el secretario de la sociedad D. Eduardo Vargues, quien ensalzó las condiciones del Sr. Martí como propagandista de la acción de los españoles en Cuba.

Habló luego el Sr. Martí de la labor que con el pensamiento puesto en la tierra nativa realizan los gallegos en la isla, fundando asociaciones, amparándose y procurando llevar a sus pueblos aires de ilustración y cultura para que los que de aquí vayan allí encuentren más fácilmente medios de vida. Así cuentan actualmente con más de 60 sociedades que se dedican a fundar escuelas en los puntos en que han nacido. Y como madre de todas ellas está ese gran Centro Gallego de la Habana, que no tiene igual en las repúblicas americanas.

Refirió luego lo que era la Asociación de dependientes de Comercio, con sus 30.000 socios y un capital social de 1.144.126 pesas; cómo surgió, se consolidó y se desarrolló; cuál es su poderío económico y la labor de mejoramiento social que realiza.

Fue interesante de ver en esta parte la conferencia, y sobre todo profética. Por medio del magnífico aparato de proyecciones de la Universidad Popular fué presentado al conferenciante al auditorio una luminosa visión del edificio de la Asociación, el mejor de la Habana; su espléndido salón de fiestas; la biblioteca con sus 10.000 volúmenes; las salas de billar, gimnasio y ergalar; las salas para los alumnos de primera y segunda enseñanza, de idiomas y especiales, clases de filología, departamento de ahorros, etc.

Presentó también la Casa de salud con sus parques, en la cual reciben asistencia más de 5.000 enfermos al año; las distintas salas de drogas, el laboratorio personal del establecimiento y el pabellón para ancianos inválidos.

Y por último, los retratos de las personalidades más salientes de la asociación, aquellas a quienes debe ésta su próspero desenvolvimiento; todo ello con una exposición tan detallada como pudiera hacerse en una Memoria presentada a los socios por su junta de gobierno.

Tiene esta asociación la ventaja de ser cosmopolita, pues en ella hallan acogida no sólo los españoles y cubanos sino los naturales de todos los países.

El Sr. Martí terminó su conferencia de mostrando que los españoles de Cuba están organizados para ser útiles a los españoles que visitan, para sufragar las grandes necesidades de las regiones de que son oriundos y para estrechar los lazos de unión entre España y América, y aconsejó que no se les olvide como ellos no nos olviden a nosotros, que se procure que los que emigran vayan en las mejores condiciones para luchar por la vida y que aquí en la península se haga labor de cultura como la que realizan la Universidad Popular con sus instructivos viajes y la *Reunión de Artesanos* abriendo sus salones a todo lo que contribuye a enseñar y divulgar lo que puede ser útil y práctico. Para esta sociedad y para aquella institución tuvo frases elogiadas.

El público premió el trabajo del conferenciante, que hoy por la mañana sale para Santiago con objeto de visitar la monumental ciudad y dar allí otra conferencia, con un nutrido aplauso.

De Mugía

LA CARCEL DEL PARTIDO

Produjo expectación en este y en otros municipios del partido judicial, la discusión que en un artículo de esa localidad ostentaron sus correspondientes de Mugía y Corubiel, propósito del punto que en esta última villa debía ocupar el nuevo edificio para una casa Juzgado y cárcel de partido, consagrada por una persona digna y culta, que no es el país.

Hemos examinado con calma los argumentos aducidos por uno y otro, y lamentamos que el de Mugía no haya dado en el quid de la cuestión.

Aperte de que los reales decretos de 4 de Octubre de 1877 y 22 de Septiembre de 1889, con disposiciones concordantes, le ofrecen una base sólida para sostener, con pleno éxito, su tesis, así está la Ley Orgánica para apoyar; ley que, respecto del pastillar, no parece tener efectividad en el partido de Corubiel.

El inciso 2.º del artículo 23 estatuye que la mitad de los gastos, para sostenimiento de la casa Juzgado y cárcel, los costará el Municipio cabecera de partido, y la otra mitad los demás Municipios que lo compongan, con arreglo a la distribución que hagan las Diputaciones provinciales. Corubiel no sostiene, ni con mucho, la mitad de los gastos que la ley le impone.

La idea de la construcción del aludido edificio no es nueva; ya se suscitó en otro tiempo y no se cumplió tampoco lo dispuesto en el artículo 20 de la propia ley, preceptivo de que, cuando el pueblo ha-

mado a ello no cump'e lo preveído en el citado artículo 23, se trasladó la residencia del Tribunal a otra población que reúna condiciones idóneas para instalarse.

El empeño injustificado del correspondiente del aludido pedáneo en Corubiel, nos recuerda la discusión que sostenían dos conejos sobre si eran galgos ó podencos dos perros que los perseguían. Corubiel es un municipio pequeño, colocado a un extremo del partido; Vimilazo es un municipio importante y céntrico, que en otro tiempo ha sido cabecera de partido, con gran ventaja para todo él, y sus habitantes hoy se comprometen a construir el edificio en cuestión, sin que contribuyan para nada los demás municipios, siempre que con ese sacrificio se les conceda la capitalidad del partido. *Qui potest capere capiat*; es decir, que el que no sea corto de vista que vea.

EL CORRESPONSAL.

Septiembre, 1.º 1912.

VIAJEROS DISTINGUIDOS

Llegaron ayer de la Toja el ilustre doctor D. Angel Pulido, vocal del Consejo Superior de Sanidad y exsubsecretario de Gobernación; el reputado médico D. Camilo Calleja, y el distinguido director del *Diario Universal* D. Daniel López, diputado a Cortes por Ferrol y exdirector general de Agricultura.

Los caracterizados viajeros visitaron el Sanatorio marítimo de Oza y las dependencias del servicio de Sanidad del puerto.

Hoy regresarán al estado bañatorio.

DESDE PUENTEDEUME

Los festejos de este año

Ya próximos los días en que anualmente se celebran en esta villa los festejos en honor de Nuestra Señora de las Virtudes y San Nicolás de Tolentino, la Comisión encargada de su organización ha fijado definitivamente el programa que conviene conocer, no sólo al vecindario, sino a los forasteros que de vez en cuando se hacen presentes, disfrutando al propio tiempo que de la visita a nuestra hermosa campiña, de los festivales que se nos ofrecen.

Día 7.—A las doce, un repique general de campana, una salva de 21 bombas y el disparo de 12 morteros anunciará el comienzo de los festejos. La banda de música del pueblo y gaitas del país recorrerán las calles de la villa.

A las seis de la tarde, solemnes vísperas en la capilla de Nuestra Señora de las Virtudes.

A las nueve de la noche, verbena e iluminación eléctrica en el paseo de Rojoy, que terminará a las doce con un bonito programa de fuegos artificiales.

Día 8.—A las siete de la mañana, dianas y alboradas.

A las diez, función religiosa en la capilla de Nuestra Señora de las Virtudes con asistencia de la Corporación municipal y procesión que recorrerá la calle de las Virtudes y Plaza de San Roque; durante este recorrido se quemará porción de fuegos artificiales.

A las doce, encalles marítimas y paseo en la calle de Sanvictoria Meneses.

A las cinco de la tarde, paseo en Aguas. Durante el ejourará la banda de música un escogido programa.

A las nueve de la noche, verbena, iluminación y fuegos artificiales en el paseo de Rojoy y baile público en el salón de la sociedad *Ensayos*.

Día 9.—A las doce, sesión musical en la plaza de la Constitución.

A las cinco de la tarde, vísperas solemnes en la Iglesia parroquial.

A las nueve de la noche, iluminación a la venediana en la Plaza de San Roque, paseo y música.

A las once, bailes de sociedad en los círculos *Centro y Terulia*.

Día 10.—A las siete de la mañana, dianas y alboradas.

A las diez, solemnes misa cantada a toda orquesta en honor a San Nicolás de Tolentino o en la Iglesia parroquial de esta villa, en cumplimiento del voto que de muy antiguo tiene hecho el pueblo. Asistirán a ella el Ayuntamiento en corporación y el clero de las parroquias limítrofes.

La función religiosa del voto revestirá este año extraordinaria solemnidad. Muchos jóvenes aficionados de la localidad vienen ensayando una misa que costará ses días.

El diputado provincial D. Román García Novos, que es el vecino a quien este año corresponde ocupar la festividad religiosa, tiene invitado para ocupar la sagrada cátedra al profesor de oratoria del Seminario Conciliar de Santiago, eminente orador sagrado, D. Antonio López Carballeira.

Terminada la misa se seguirá procesionalmente, según costumbre, la imagen del Santo Patrono, en torno de la Iglesia, y tendrá efecto la tradicional bendición de bollos que después reparte el Ayuntamiento entre todo el vecindario.

A las doce, sesión de fuegos artificiales en la ría y paseo en el puente.

A las cinco de la tarde, paseo en la Calzada. Durante él se elevará porción de globos grotescos.

A las siete, después de completas, será conducida procesionalmente la imagen del santo (que es una verdadera obra de arte) desde la Iglesia parroquial hasta la casa de la familia que la custodia.

A las nueve de la noche, verbena, fuegos artificiales, paseo y música en la plaza de San Roque.

El día 11 terminarán los festejos con una excursión por el río Eume, que el elemento joven de la villa se encarga de organizar.

EL CORRESPONSAL.

EL PUERTO

Barcos anclados.—Vapor *Galicia*, de Gijón, con carbón; *Sancho de vela Luisa*, de Ferrol, en lastre; *Virgen del Carmen*, de Odesa, con leña, y *Pilomena*, de Malpica, con carga generos; *balandro Aurora*, de Villagarcía, con lastre, y *pallebot Espanaña*, de Ortigueira, con sardina.

Barcos despachados.—Vapores *Antonio Velázquez*, para Gijón; *Gijón*, para O. Aguilar, con carga general, y *Galicia*, para Compostela, con carbón, y *pallebot Juanito*, para Bisnoso; y *Marta Dolores*, para Camariñas, en lastre.

Otras noticias.—El vapor correo inglés *Oriana*, de la Compañía del Pacífico, que estuvo en este puerto el 12 de Agosto en viaje para la América del Sur, salió sin novedad de Montevideo el 1.º del actual.

Y el vapor *Oria*, de la misma Compañía del Pacífico, que regresa de América, pasó por Pernambuco (Brasil) el día 1.º Se le espera en la Coruña el 13 del actual.

El vapor «Claudio López y López»

Anoche fundó en nuestro puerto el vapor *Claudio López y López*, de la Compañía Transatlántica española, procedente de Liverpool.

Conduca 21 pasajeros para Oádiz y Barcelona, y en la Coruña tomó 16 para ambas puertos. Además recogió el buque algunas partidas de carga para Manila.

Se hizo el traratlántico a la mar, a las diez y media de la noche.

Carta de Cuba

El domingo 28 de Julio celebró junta general ordinaria el Centro Gallego. En ella fueron aprobados todos los asuntos que figuraban en la orden del día. Entre ellos hay uno relativo a la creación de un Sanatorio para la delegación de la sociedad en Santiago de Cuba.

Pronto se convocará a junta general extraordinaria para tratar de las reformas que han de introducirse en el Teste Nacional, propiedad del Centro Gallego. Se ha hecho para esto un presupuesto de 200.000 pesos. Igualmente se acometerá a la consideración de los socios el proyecto de construcción de un pabellón monástico en las Quintas de Salud «La Benéfico» y que costará 150.000.

Hállanse citados varios entusiastas socios para discutir las reformas que han de introducirse en el reglamento de la *Coruña*.

El *Club Coruñés* fijó su domicilio social en los Altos del Politeama habanero.

Las fiestas que esta sociedad tenía proyectadas para el mes que cursa, han sido suspendidas por falta material de tiempo para su organización. En cambio parece que en los próximos carnavales, plenas hacer derecho de Inletación organizando números que seguramente llamarán la atención por su novedad en este país. Vienen reunidos estos días las comisiones encargadas para el estudio y formación del programa. Por de pronto, dese por segura la representación de un apoteósico carnavalístico en uno de los principales teatros de la capital, que será precedido de un suntuoso ensayo de la sardina en el que figurarán todas las asociaciones artísticas que existen en la Habana.

El libro será original de un socio del Club y se sacará, probablemente, a concurso.

Como digo más arriba, el espectáculo será nuevo en Cuba.

Ha tenido el gusto de saludar en esta al joven coruñés Manuel Gondell Linares, quien desde hace tiempo viene publicando en las revistas ilustradas de la isla admirables poesías. Dirige actualmente el semanario humorístico, de Guasajay, *Pan con Timba*.

Este año ha sido desolatorio hace poco tiempo por el notable y fecundo escritor cubano D. Joaquín N. Aramburu, quien hizo de él cincos y merecidos elogios.

Ha sido repartida entre los socios de la Asociación Inletadora y protectora de la Real Academia Gallega, una lujosa y bien impresa Memoria que la Junta directiva saliente de esta importante entidad presenta a los mismos como documento relevante de la fructífera labor realizada durante el tiempo que estuvo al frente de sus destinos.

Puede asegurarse que esta organización desahoga sobre sí, indestructible base, y que día tras día aumentará su lista de asociados y su capital social. Véase, así, lo logrado en los dos años últimos y digámonos cuánto podrá alcanzarse en el futuro siguiente, como ha de seguir, su carrera ascendente.

Tenía en 30 de Julio de 1910, 315 socios y en la misma fecha de 1912, 761; su efectivo en caja era de 6136 pesetas, y es hoy de 80213, después de haber girado a la Academia, en los tres años, 15.101,55 pesetas, y de haber realizado gastos extraordinarios por valor de 777-01 pesos.

También la Caja de Ahorros del Centro Gallego repartió profusamente su Memoria semestral que acredita un progreso grande y una situación inmejorable, pues solo las utilidades obtenidas en el semestre vencido en 30 de Junio último ascendían a 43.379,42 pesos oro español, suma que es suficiente para repartir a los socios y depositantes un dividendo de 3 por 100, como el Consejo propone.

Felicitemos por ello a los contreranos que se desvelan por colocar a esta institución a la altura a que debe hallarse.

LUIS E. REX.

Habana, 19 Agosto 1912.

VIAJEROS

Está en la Coruña el médico Sr. Noya.

Hoy sale para Valladolid, donde va a ponerse al frente de una comisión de sanidad, el maestro compositor

Tribunales

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 2 de Septiembre de 1912.—Carballo: sobre lesiones a Pedro Costa.—Idem: sobre lesiones y hurto a María Varela.—Coruña: sobre disparo de arma de fuego y lesiones a Clauilo Mosquera.—Idem: sobre disparo de arma de fuego a José Bocija.—Ordemes: sobre lesiones a Ignacio Barbelo.—Padrón: sobre sustracción de simiento a Peregrina Saco.—Pontevedra: contra Manuel Rodoño Varela, sobre daños.—Idem: sobre muerte de Manuela García Pazos, alias Carpena.—Idem: sobre daños en la propiedad de Antonio Leira.—Idem: sobre muerte de Domingo Amado.

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 3 de Septiembre de 1912.—Sala de Vacaciones.—Coruña: contra D. Adolfo Latorra Tello, por injurias. Licenciados Pérez Porto e Iglesias Roura.

EL CLIMA

Observaciones meteorológicas DIA 2 DE AGOSTO Presión barométrica corregida a las cuatro de la tarde 768 7 mm. Temperatura máxima el día de ayer 18°. Idem mínima hoy 13°. Dirección del viento a las cuatro de la tarde N. O. Estado del cielo a las cuatro id. Cubierto. Idem de la mar a las cuatro id. Rizada. Nieva caída en veinticuatro horas 1 mm.

Crónica local

Trajes de baño para señoras y para niñas. Hay varios tamaños.—La Perla Coruñesa.

Francisco Rey Pérez, de 85 años, trapero, se hallaba ayer tarde con una gran borrachera escandalizando en la Travesía de San Roque, y fué necesario conducirlo a la Prevención donde quedó hasta que se le dispusieron los vapores del alcohol.

Ha salido para París D. Justa S. Guillón para adquisición de novedades y estudio de las últimas creaciones de la moda. Las señoras que deseen hacerle algún encargo, pueden escribir a París, 37, Rue Boileau.

Regresó ayer de Ferrol donde tomó parte en las fiestas en honor del marqués de Amboage y fué objeto de muchos agasajos, el laureado orfeón El Eco. Vienen los orfeonistas muy satisfechos de la carifosa acogida que les dispensó el pueblo ferrolano.

Las mejores aguas alcalinas son: Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

El gobernador civil publica en el Boletín Oficial de ayer una circular ordenando a los alcaldes que cuiden con el mayor celo de que sean fielmente observados en sus respectivos términos municipales los preceptos de la ley que establece y regula el descanso en domingo y del reglamento para la pesca en la misma.

Andrade Martínez, Médico.—Ex-alumno de los Hospitales de París. Consultas de doce a dos.—Santa Catalina, 41, primero.

Ayer tarde se declaró un incendio en la chimenea de la casa número 12 de la Rua Nueva. Entre los inquilinos de la propia finca sofocaron el fuego antes de que llegase a tomar incremento.

La Espuma.—La casa más surtida y la que más barato vende los equipos de novia y casastillas p. recien.

La guardia civil del puesto de Riveira ha denunciado al juez de dicha ciudad a José Gómez Brion, de 84 años, el brador, por agredir a Ricardo Barral García a quien causó lesiones de carácter leve.

La Perla Coruñesa salda: Busas de gasa y de seda, Stores y visillos.

El juez de instrucción recibió ayer declaración a la joven Rosa López Castañeira, atropellada anteayer cerca de Pastoriza por un automóvil propiedad de D. Manuel Andrade.

La mencionada muchacha explica el accidente ocurriéndose a sí misma de lo ocurrido por cruzar la carretera imprudentemente no creyéndose segura en el sitio por donde marchaba con su padre.

El golpe que le produjo la fractura del brazo lo recibió con la aleta izquierda del vehículo, en el cual viajaba su propietario el Sr. Andrade.

Corsés marca «Sirené», la mejor marca del mundo. Elegancia, solidez, comodidad y economía.—Depósito en La Perla Coruñesa.

Una niña de 14 años llamada Gloria Canosa halló ayer en el paseo de Méndez Núñez una moneda que entregó a la policía y ésta la envió al alcalde, de quien puede reclamarse.

Para paños buenos y de novedad, Sánchez Bregua, 4, principal.

Anoche, en el corralón de Orillamar, riñeron Francisco Sánchez y María González, dando lugar a un escándalo mayúsculo.

Para apaciguarlas intervinieron dos guardias de Seguridad y entonces mediaron otros vecinos, Josefa Lago y Juan No García, que insultaron a los agentes y trataron de agredirlos con un martillo y un palo. Los dos agresores permanecieron en la Prevención y hoy serán entregados al Juzgado.

Es un crimen no dar a un niño un Caramelo P. Catalá si tiene lombrices. Cajita 25 céntos. con 5 dosis.

El día 5 de los corrientes y a las once de su mañana, tendrá efecto en la Granja Escuela práctica de Agricultura de esta capital, la venta en pública subasta de un verraco de raza inglesa, variedad York-Large White.

Gran Garage Moderno.—Automóviles de alquiler para población y turismo a precios económicos y construidos expresamente para este servicio. Agencia exclusiva de automóviles Panhard Minerva Laval y representante de Dion Bouton y de las principales marcas del mundo. Entregas inmediatas. Avenida de Fernández Latorre.—Teléfono 261.—Para avisos: Ruanueva, 4, bajo.

Dependiente de Farmacia. De buena práctica, se ofrece. Diríjase al Sr. Propietario del hotel «Antigua Estrella», en Pontevedra.

SORDOS Ha llegado a La Coruña el Director del Laboratorio y Gabinete Acústico de Madrid, Sr. Ruiz María, único representante en España del maravilloso MIERO RADIO del doctor alemán Klesler, de Berlín, con el que obtienen los sordos oído perfecto. Se hospeda en el Hotel Ferrerías, donde recibe de diez a una; sólo hasta el próximo viernes, 6 del corriente.

Sanatorio-Gradaille Consulta y operaciones de la vista. Compostela, 6. (Continuación del Cantón Pequeño).

Véase anuncio interesante de Koppel en 4.ª plana.

Galo García Baquero, Médico especialista en garganta, nariz y oídos.—Consulta de diez a una.—Plaza de Orens, 7, segundo.

Doctor Sal Lence, suspende su Consulta de la Vista hasta el 15 de Septiembre.

PNEU-KLEIN PRECIOS ECONÓMICOS Gran resistencia Fedidos en todas partes

Nelson Lines

Servicio rápido a la América del Sur Salidas semanales fijas Viaje en 15 días Próximas salidas de la Coruña Highland Rover rápido y nuevo el 31 de Agosto Highland Piper rápido y nuevo el 14 de Septiembre Highland Corrie rápido y nuevo el 28 de Septiembre Highland Pride rápido y nuevo el 12 de Octubre Highland Brae rápido y nuevo el 26 de Octubre

Precio en primera clase . . . libras 18 Precio en segunda clase . . . libras 12 Precio en tercera clase . . . pesetas 126.10 (Incluidos impuestos)

Para informes dirigirse a Nicandro Fariña, La Coruña

Telegramas

(CONFERENCIAS DE NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID)

De Las Palmas

Las pesquerías canarias Dicen de Las Palmas que se abriga el temor de que el tráfico español perjudique a los vapores que van a pesar a las costas de África.

Regatas internacionales Organízase unas regatas internacionales, celebrándose en quince días gran importancia.

El viaje de los reyes

El temporal Sigue retrasando un violento temporal en el mar. Regresaron al puerto muchos lanchas de pesca, pero se teme que hayan corrido algunos naufragios. Cumplimiento a la reina Hoy cumplimentaron a la reina Cristina el embajador de Alemania y el comandante del crucero al que se halla fondeado en el puerto.

De Bilbao

Un donativo del rey Antes de salir D. Alfonso de Bilbao entregó al gobernador 2.500 pesetas para reparar entre los pobres.

Testimonio de gratitud La reina Cristina ha telegrafiado al gobernador expresándole su gratitud por las atenciones de que fueron objeto los reyes en Bilbao.

Estado de «Galillo III» Mejora de la cornada que recibió ayer el novillero Galillo III.

La pasada noche velaron los individuos de su cuadrilla. Pasaba intranquilo a causa de los dolores y de la fiebre que fué bastante intensa.

Esta mañana visitó el doctor Sea Sebastián, quien manifestó que la herida presenta mejor aspecto.

Confía en que quedará curado dentro de ocho días, en el caso de que no haya complicaciones.

Se ha prohibido que lo hab en.

Los ingenieros industriales Hoy no entraron en clase los alumnos de la Escuela de Ingenieros Industriales.

Motín por prohibir el baile En el pueblo de Lo Reboleto prodújose un motín por haber prohibido el baile que se bailaba el agorreo.

Hicieronse varias detenciones.

Temporal en el mar Reina un violento temporal en el mar. Por esta causa se ha suspendido la salida de buques.

También se suspendió la flota de aviacón.

Naufragio de un velero Reclibáronse hoy en Bilbao noticias de Garlitz dando cuenta de haber naufragado el velero español San Ignacio de Loyola, que navegaba con rumbo a Nueva-América.

Sábese que se ahogaron siete de los tripulantes, que eran vascongados.

Los franceses en Marruecos

Sin noticias de los cautivos Las últimas noticias de Tánger dicen que nada se sabe acerca de la suerte de los europeos cautivos de Mulay Hiba.

Ejército de refuerzos El Gobierno francés acordó enviar nuevos refuerzos a Marruecos, hasta completar un ejército de cuarenta mil hombres.

Los prisioneros La prensa de París publica varios desechos de Casablanca desmintiendo que hayan sido libertados los europeos que se hallaban prisioneros en Marrakech.

Otro combate Un destacamento francés tuvo varios encuentros con los rebeldes, logrando dispersarlos después de una empeñada lucha.

Los franceses tuvieron cuatro muertos y dos heridos. Las bajas de los indígenas fueron diez muertos y muchos heridos.

De Barcelona

Entre obreros.—A tiros con los «esquirols». Interviene la fuerza pública.—Un guardia herido. Esta mañana, al entrar en la fábrica de Arch y Compañía los obreros esquirols, fueron atacados por varios grupos de huelguistas, surgiendo una terrible colisión.

En los alrededores de la fábrica había numerosos grupos de obreros, lanzándose más de setenta disparos de arma de fuego.

Ruñóse el auxilio de la guardia civil y de la policía, que dieron varias cargas.

Un obrero fué recogido gravemente herido. Desconocese quienes hayan sido los agresores, los cuales huyeron saltando una tapia, después de haber causado grandes destrozos.

Uno de los guardias resultó herido.

Colisión entre los carlistas Entre los elementos tradicionalistas prodújose hoy un gran alboroto, por pretender entrar a viva fuerza en el centro carlista varios de los disidentes.

Acudieron fuerzas de la policía que los obligaron a salir del local, dispersándose.

Al salir los disidentes, arrojáronles desde uno de los balcones una barra de hierro, hiriendo gravemente en la cabeza a uno de ellos.

Estado de Larita

El doctor Paron visitó esta mañana el distrito Larita, observando que la clavicula está fracturada.

En el caso de que no haya complicaciones tardará en curar unos dos meses.

Niño rapado

En el pueblo de Olesla fué detenido un mendigo que llevaba un niño, al cual había robado.

Por defender a su hijo lo mata Dicen de Vendrell que dos jóvenes rieron, yén dose a las manos.

En este momento apareció el padre de uno de ellos armado de una escopeta y al intentar defender a su hijo se le disparó el arma, matándolo.

El pariente fué detenido.

Alumnos que no van a clase.—Visita al rector.—Un alboroto

Esta mañana no entraron en clase los alumnos de la Escuela de Ingenieros Industriales.

Uaos sesenta visitaron al rector de la Universidad, manifestándole que no volverán a clase mientras no se corrijan las causas que motivaron la huelga.

El rector recomendó que meditasen lo que iban a hacer, advirtiéndoles que las autoridades habían tomado precauciones.

Al enterarse los demás alumnos de la contestación dada por el rector, promovieron un alboroto, rompiendo el mobiliario.

Hubo necesidad de expulsarlos de la Universidad, cerrando las puertas.

El claustro de la Escuela acordó protestar contra la real orden de Alba.

De Alicante

El curso académico Con gran solemnidad verificóse hoy el acto de la apertura del curso escolar.

Un suicidio Una mujer de treinta años, llamada Eustaquia Gómez, que iba en el tren, arrojó a la vía al pasar por el puente de Eche, matándose.

Habla Canalejas

Pocas noticias.—La llegada de Barroco Esta mañana recibió el Sr. Canalejas a los periodistas.

Dijeron que había muy pocas noticias.

Manifestó que el Sr. Barroco había llegado a Madrid con una hora y media de retraso.

Consejo de ministros Como ustedes saben—agregó—mañana celebraremos Consejo de ministros.

Antes almorzarán juntos todos los ministros.

El descomulgamiento Dijo luego que ha recibido cartas de casi todos los gobernadores de provincias asegurándole que se cumple la ley del descomulgamiento.

Agregó que los reñidos su deseo de que se cumpla la ley al pié de la letra.

Consejo laborioso Hablando del Consejo de ministros que se celebrará mañana nos dijo que será algo extenso, porque se despaacharán muchos asuntos y por tener que marchar los ministros de Hacienda y de Estado a San Sebastián y el Sr. Alba a Alemania.

Las Cortes de Cádiz Anunció que del 21 al 22 irá en escuadra española a Cádiz para contribuir a la mayor brillantez de las fiestas del centenario de las Cortes.

Respecto a lo que se dijo de la asistencia de los Sres. Moret y Montero Ríos a aquellas fiestas, manifestó que el Sr. Moret asistirá, pues nunca lo ha dudado.

Las declaraciones de Cobián Declaró que le parecían bien las declaraciones hechas por el Sr. Cobián.

De Cádiz

La corrida del Puerto Comunion de Cádiz que la corrida de toros que se celebrará el día 4 de Octubre en el Puerto de Santa María, comenzará a las tres de la tarde.

Idiáronse ocho toros de Concha Sierra por las cuadrillas de Ma-huque, Cocheiro de Bilbao, Vicente Pastor y Martín Vázquez.

Las huelgas en España

EN AGUILAS En el mismo estado Continúa en el mismo estado la huelga de los ferroviarios de Aguilas.

Siguen creyéndose que habrá paro general.

Se acabó la huelga Esta tarde recibió el Comité central de la Federación nacional de ferroviarios un telegrama de la sección de Aguilas, diciendo que la huelga ha tenido una solución muy favorable.

EN VIZCAYA La huelga de La Papelera No se ha conseguido solucionar por ahora la huelga de La Papelera de Tolosa.

Adoptáronse grandes precauciones por temor de que se generalice el paro.

Se agrava el conflicto.—Varias cargas Va tomando graves caracteres la huelga de Tolosa.

Hoy registráronse muchas concociones, siendo apaleados algunos esquirols.

La fuerza pública dió varias cargas, dispersando a los esquirols.

Enviáronse fuerzas para asegurar el orden.

Malas impresiones. Instrucciones al gobernador El Sr. Barroco dijo que se reciben malas impresiones de la huelga de Tolosa.

De Valencia

Sacerdote encarcelado Hoy fué reducido a prisión en la Cárcel Modelo el sacerdote que prestaba servicio en la misma, por acusación de haber realizado cultos en la casa de los presos.

Escándalo en el Ayuntamiento En la sesión celebrada hoy en el Ayuntamiento prodújose un tremendo escándalo entre carlistas y republicanos.

El público interviene, gritando desatadamente. Dos concejales se golpearon en pleno salón de sesiones.

El escándalo fué terrible.

El general Echagüe Marchó a Madrid el capitán general de la región.

Noticia desmentida Resulta inexacto que haya agitación en Saenz.

Nuestra acción en Marruecos

Incursión de los bandoleros Telegrafía el general Aldave diciendo que un grupo de bandoleros se desfiló esta mañana ostentando por la margen derecha del Kerk, situándose en Talarut para sembrar la alarma entre los moros que trabajan en el camino de Yassamán a Zilo.

Nuestras tropas les dispersaron, obligándoles a retirarse.

El hecho merece de importancia.

Condiciones como un protesta de los indígenas que aún se mantienen en actitud de rebeldía, despreciados porque ven que cada día se mayor el número de moros que acuden a trabajar en la construcción de los caminos y de los que se ponen incondicionalmente a nuestro lado.

Sin novedad en Aroila El coronel Fernández Siveria telegrafía diciendo que no ocurre novedad en el territorio de su mando.

Esosote de un niño Haos días desapaeció de la casa paterna un niño, hijo de unos israelitas.

Por las averiguaciones practicadas supúese que lo habían robado unos moros, y se logró rescatarlo, devolviéndolo a sus padres.

La actitud del Raisuli Comunican de Tánger que según las noticias de Larach, se considera difícil que se reproduzcan los sucesos de Aroila.

Consideráronse terminada la cuestión. Espérase que el Raisuli renunciará a la cobranza de los enormes tributos que se exige a las cabillas.

En el primer momento tuvo el Raisuli un acceso de cólera, pero al ver su campamento destruido, las fuerzas españolas y la artillería de que éstas disponían se aplacó inmediatamente.

Varias noticias

Vuelo de un automóvil Cerca de Torrecedón voló un automóvil, quedando debajo del coche el mecánico.

Los viajeros fueron despaichados a gran distancia. Entre ellos figuraba el conde de Bascos, que recibió una herida en un brazo y otra en una pierna.

Los viajeros que ocupaban otros coches acorrieron rda a los heridos, trasladándolos a Torrecedón, donde se hicieron la primera cura.

Después condujéronlos a Madrid, ingresando el chauffeur en el Hospital por hallarse en gravísimo estado.

Asesinato y suicidio Comunican de Almería que en la posesión de un tal Joaquín se enteraron en una habitación el secretario del Ayuntamiento de D. Daniel Ruiz y una señora con la cual sostenía relaciones.

El Sr. Ruiz disparó un tiro a su amante, dándole de la herida mortal, y después se suicidó.

La enseñanza integral.—Discursos de Melquíades Álvarez En el Teatro Jovellanos, de Gijón, verificóse ayer el reparto de premios a los alumnos de la escuela neutra.

Presidió el acto D. Melquíades Álvarez, quien pronunció un gran discurso en favor de la enseñanza integral.

Después del reparto de premios organizó una romería.

Al regreso celebróse una mitin en el que habló el Sr. Álvarez, atacando duramente a la monarquía, considerándola incapaz de salvar a la patria.

Choza incendiada En San Martín de la Vega fué destruida por un incendio una choza.

La guardia civil acudió oportunamente, logrando salvar a una anciana y a tres niños.

Extranjero

Condes falsificadores de billetes Telegrafía de Ruma diciendo que han sido detenidos los condes Osmirko de Filanopia y Amadeo Barbilleano y otro personaje llamado José Bonassi, por suponerseles complicados en la falsificación de billetes del Banco de España y de la lotería y de títulos de la renta italiana.

Los tres fueron encarcelados.

Exoneración democrática Organizada por el Centro democrático de Oporto realizóse una excursión a Valença do Miño. Allí hablaron D. Alfonso Costa y otros.

Violento temporal O munitan de Brazi que continúa relizando un violento temporal.

En diversos puntos hubo inundaciones. Se ha suspendido la navegación y la pesca. Un marinero fué arrojado por un golpe de mar, pereciendo ahogado.

El rey de Grecia Procedente de At-las los Bains llegó a París el rey Jorgo de Grecia.

Antes de marchar a Dinamarca permanecerá unos días en la capital de Francia, de rigoroso incognito.

Carreras ciclistas En el aeródromo de Ivry-sur-Seine terminó la carrera ciclista de velotourno horas, que se celebró todos los años.

Al final repartiéronse los premios.

Choque de tranvías.—Siete muertos En Berlín chocaron dos tranvías que iban llenos de viajeros.

Resultaron siete muertos y ocho gravemente heridos.

Una agresión Al llegar a Pau uno de los trenes rápidos, declaró el fogonero que en el trayecto lo habían apedreado, hiriéndolo en la cara.

Para evitar colisiones

Por el ministerio de la Gobernación se han efectuado órdenes a los gobernadores para que eviten todo trazo las colisiones entre carlistas y republicanos.

Los generales Alfau, Echagüe y Aldave El meron legará a Madrid el comandante general de Ceuta Sr. Alfau.

En breve vendrá a Madrid el capitán general de Valencia Sr. Echagüe.

Es posible que también venga a Madrid el general Aldave.

Contra la ley de asociaciones El obispo de Oms ha publicado una exposición contra el dictamen de la ley de asociaciones.

El general Azorraga Hoy legará a Madrid el general Azorraga.

Lerroux, propagandista Dicese que el Sr. Lerroux prepara un mitin de propaganda, que se verificará en San Sebastián.

En dicho acto desarrollará el tema «Ni guerra ni escudo»; más elementos de cultura.

El Sr. Merino Marchó a San Sebastián el exministro de la Gobernación Sr. Merino.

Visitas a Alba El arzobispo de Sevilla visitó al ministro de Instrucción pública para hablarle de varios asuntos de interés local.

También le visitó una comisión de profesores de la Escuela central de Ingenieros Industriales para hacerle presente que se retiraron a las clases y que están dispuestos a hacer cumplir con su deber a los alumnos que no han asistido a las aulas.

Mañana se reunirá para conocer los acuerdos que adopten sus compañeros de las demás Escuelas.

El Sr. Alba cree que todo terminará muy en breve.

Los escribientes de la Armada Esta mañana celebró el doctor Ok una entrevista con el ministro de Marina para pedirle la ampliación de plazas para los escribientes que fueron aprobados y no obtuvieron colocación.

La conferencia fué larga, negándose el ministro a conceder la ampliación, alegando que no existe crédito para ello.

Prometiéndole tocar este asunto en Consejo de ministros.

Manifestó que era muy crecido el número de solicitudes que hay en Ferrol, Cádiz y Cartagena, considerando imposible satisfacer a todos.

Esto no obstante apoyáronse en el Consejo de ministros.

Esperando el resultado del Consejo Despleta gran interés el Consejo de ministros que se celebrará mañana.

Concediéndose gran importancia por suponerse que los ministros cambiarán impresiones sobre las declaraciones políticas hechas por algunos.

Cobián no está conforme El Sr. Cobián ha declarado que él no se ha conjurado con nadie, pero que no se halla conforme con la política del Gobierno.

Comentando el Sr. Canalejas las afirmaciones que se atribuyeron al Sr. Cobián, dijo que nunca creyó que fuesen en serio.

Los contratos de obras Esta tarde visitó el ministro de Instrucción pública una comisión de aporrajados para expresar su agradecimiento por la real orden que acaba de dársele haciendo obligatoria su intervención en los contratos de obras.

El Sr. García Prieto Regresó de San Sebastián el ministro de Estado.

En la estación del Norte conferenció con el subsecretario del ministerio, marchando seguidamente en automóvil a El Pinar, donde se halla su familia.

Mañana vendrá a Madrid.

Las recaudaciones del Tesoro Según los datos recibidos en el ministerio de Hacienda, la recaudación obtinida en el mes de Agosto ascendió a 114.813.876 pesetas.

Compartida con la habida en igual período del año anterior, resultaron 2.697.500 pesetas menos.

En Septiembre también habrá baj, la cual no comprenderá al Sr. Navarro Reverter, porque en el año anterior se recaudaron veintidós millones por reducciones del servicio militar, que ahora no hay.

Los aspirantes a la judicatura Una comisión de aspirantes a la judicatura visitó al ministro de Gracia y Justicia para pedirle la ampliación de plazas.

Azafati en Madrid Procedente del extranjero llegó hoy a Madrid el diputado Sr. Azafati, presentándose al juez que sustituye en su procesamiento.

El partido radical Reunión esta noche la junta del partido radical de Madrid,

ESPECTACULOS

SALON PARIS. Sesiones para hoy martes desde las ocho a las once y a las once y a las once...

NOTAS UTILES

Las cofrades del Amor Hermoso y Corte de Maria deben hacer mañana la visita a Nuestra Señora del Portal, en Santa Maria.

Trenes que salen. Rápido, los martes, jueves y sábados, a las 11:30 de la mañana.

Trenes que llegan. Rápido, los lunes, miércoles y viernes, a las 11:30 de la mañana.

Coche de la Unión de Puentececeo. Sale de Coruña los días impares a las 12 del día.

Servicio de correos. Entradas: Correo de Santiago, 2 tarde; de Ferrol, 10:45 mañana.

Dr. Gutiérrez Moyano Rayos X Medicina y Cirujía general Asistencia a partos Enfermedades de niños

Almacenes de materiales de construcción y artículos de saneamiento. Cementos, cal hidráulica, cales, yeso, teja plana...

BODEGAS BILBAINAS. Probado. DE LA FERRERUSA SUCESORAS

Dr. F. Paz Amado MEDICO ODONTÓLOGO Consultas de 9 a 12 y 3 a 6 Linares Rivas, 9, pral. Teléfono 188

Canarios Banius de trino hueco, razas legítimas Seifert y Saint Andreasberg. Se envían a todos los pueblos de España.

SALA SALVET. Clase de gimnasia para señoras y señoritas de 12 a 2 de la m. Para adultos y niñas, de 7 a 12 m. y de 6 a 10 n.

PARA SU CABALLO Señor! UNGÜENTO ROJO MÉRÉ de P. MÉRÉ de CHANTILLY, en Orleans (Francia)

Río de la Plata JUANA DE VEGA, 43 y 20.-ALAMEDA, 47 y 42 PRECIO NIJO

Carreras militares Gran Academia "EL NORTE", Arenal, 15, Madrid

MÉDICO SEIJO ELECTRO TERAPIA RAYOS X ANÁLISIS CLÍNICOS

Doctor Ramón Jiménez Facio ESPECIALISTA en enfer medades de la garganta, nariz y oídos.

Fábrica de Gas y Electricidad DE LA CORUÑA

El Sello Instantáneo "YER" Cura en cinco minutos el Dolor de Cabeza en todas partes del Mundo y Calma en el mismo tiempo cualquier Dolor por fuerte y agudo...

AZNAR OPTICO-CIENTIFICO REAL, 37.-ENTRESUELO De 3 a 7 de la tarde Gratis. Graduación exacta de la vista por medio de aparatos modernos.

CLÍNICA del médico-cirujano Especialista Núñez Cordero Real de Santiago

Clave telegráfica ABC QUINTA EDICION. PRECIO: 50 PESETAS. Librería Zincke

Empresa de OMNIBUS Alquiler de carruajes de todas clases y automóviles

Exactitud y formalidad en los servicios Para sepulturas, colocó rejas de alambre muy fuerte y bonitas.

Pena-Castillo SANATORIO destinado a enfermos del aparato digestivo, nutrición y nervios

Sanatorio Lloria en Sotomayor En medio del campo ESTACION DE ARCADE

Abierto todo el año Interesante Queréis tener bien limpias, suaves y duraderas vuestras botinas negras y color, usad sin reparo la CREMA SAFFIN.

POLVOS CALBER PARA LA TOILETTE DE SEÑORAS Y NIÑOS No contienen ningún principio vegetal que fermenta en la piel...

ACADEMIA CATOLICA de primera y segunda enseñanza, carrera de Comercio y estudios especiales

Negociación de fincas. Se compran, vendan, hipotecan y administran. RICARDO S. RODRIGUEZ, Procurador.

BALNEARIO de FUENTE NUEVA de VERIN Temporada oficial: de 15 de Junio a 30 de Septiembre

Academia Durán Loriga Preparatoria para carreras militares y civiles. Fundada en 1887

Academia Mercantil y Colegio de primera enseñanza Director: Don Joaquín Martín Martínez, ABOGADO, PROFESOR MERCANTIL Y MAESTRO SUPERIOR

Centro de Enseñanza bajo la dirección de D. Jovino López Rúa y D. Ramón Bermúdez de Castro

Imprentas de EL NOROESTE

Anuncios

Banco de Galicia y Buenos Aires BUENOS AIRES Se avisa a los señores accionistas de este Banco...

Se vende un NICHIO en el Cementerio Católico de esta ciudad, línea de San Jorge, departamento 3.º

Lacrería Gallega. Leche fresca de las montañas de Curta a todas horas.

Marcos para cuadros de molduras corrientes y de fantasía. Preciosos y variado surtido en la FABRICA DE PUIG

José Pan García. Corredor de Comercio. Interviene en las operaciones de compra-venta de papel del Estado y valores industriales.

Comprimido REY El rey de los medicamentos contra el dolor de Cabeza, Jaquecas, Neuralgias, Cólicos, Dolor de muelas y oídos, Afecciones reumáticas, Fiebres, etc.

